



Todo hombre tiene el derecho de publicar sus pensamientos por la prensa, sin previa censura.

Artículo 4.º de la Constitución.

EDITOR PROPIETARIO. César Sevilla.

LA REFORMA.

Órgano de los intereses nacionales.

SE PUBLICA LOS DIAS MARTES, JUEVES Y SABADO.

Se admiten suscripciones en la oficina de su publicacion.—Publica los comunicados que lleven gaantía y no ataquen la vida privada de los ciudadanos.—Avisos a precios módicos.

CRÓNICA.

Casimiro y la Presidencia.

Causan locura desengaños. "EMA."

Allí está: cómo lloral
Cómo se desesperal
Cómo jime!
Cómo maldice su suerte desastro-
sal!
Su acento lúgubre estremece el alma.
La mirada estraviada; el cabello erizado; los ojos desecados; las profundas arrugas que surcan su frente, sus huedos pómulos, son las terribles huellas de su martirio.
Pobre Casimiro!
Ya Utdes. lo conocían.
Casimiro era aquel joven que le sonreía la fortuna en el 15 de Enero.
Que veía allá en lontananza, al través de su velo vaporoso, su porvenir escrito en letras de oro.
El olor repugnante en que fué mecida su cuna, talvez contribuyó a formar su carácter.
No había paseo, sarao ni baile donde Casimiro no fuera invitado como uno de los primeros; siendo allí el mas atendido por todos.....los miedosos.
Vestía bien, montaba buenos caballos y su mesa era espléndida.
En fin, la vida de Casimiro era en aquel tiempo un Edén.
La Presidencia era lo único que le faltaba para completar su felicidad; así lo comprendió y desde entonces la ambicion mas desatada se apoderó de su corazón.
Necesitaba apoderarse de ella como el elemento para dar pábulo a sus desbordadas pasiones.
En ese tiempo, bajo el ropaje de la constitucionalidad, cuánto podía hacerse! oh! las arcas del Estado podrían sin temor alguno pasar a ser individuales.
Y esto sucedía, porque despues de tantos sacrificios hechos por vencer al Gran Jeneral de Chile, los hombres públicos de alguna probidad habían quedado aletargados reposando de sus fatigas.
No faltaron de aquellos empleomaníacos que halaguen las pasiones de Casimiro.
Y así en pocos dias formó su círculo, todo de empleados que se prenden del presupuesto como aquellos insectos que se introducen en la piel de los animales para extraer de él su alimento.
Estos conocían la pretension de Casimiro, comprendieron su desmesurada ambicion, y atrayéndolo y engañándolo con promesas, creían ver fijado en él sus vitales destinos.
No tuvieron, pues, embozo de manifestárselo así; pero para esto, era necesario que la Presidencia estuviese soltera, y esto no podía ser tan pronto porque su actual esposo no manifestaba enfermedad alguna para morir tan repentinamente.
Reclinado muellamente en una silla hallábase Casimiro pensando en su Dios.
Mas viéneselo a la mente la idea de su esposa y al mismo tiempo otra idea tan negra como las tempestuosas nubes del océano y tan terrible como los efectos del rayo cruzó por su imaginacion, dejándole aletargado e imprimiendo en su rostro la fisonomía de los habitantes del aberno.
Quiso hablar, pero sus palabras se ahogaron en su garganta; y qué pensó en aquel momento? Nadie lo sabe y aun él rehúsa el recordarlo.
Mientras tanto, el tiempo pasa.
Inesperadamente oyense dobles que anuncian la trájica muerte del esposo que hacía peso a Casimiro.
Nadie sabe quien ha preparado esa muerte; pero detrás de las compungidas caras hai uno que revela alegría y ratifica sus cálculos; ese tiene la faz siniestra del criminal.
La barquilla de Casimiro se desliza dulcemente en brazos de ese mar de ilusiones que presajia una dicha futura, sin que en el horizonte se presente una nubecilla que lo enturbiasse, ni un obstáculo que detuviese su marcha presurosa.
Creíase el mas feliz de los mortales.
En efecto.
Los campos, los prados, los árboles, las flores, el canto de las aves, el murmurio de las fuentes, el suave ambiente de la mañana: todo era sublime y arrobador a los ojos de Casimiro.
Empero, si aquel semblante alegre

y festivo lo alumbraba por un instante, una ráfaga de esperanza, de bienestar, de alegría, esta era como el relámpago; y luego pintábase en él el desaliento, la consternacion y la duda.
Presentía quizá una desgracia irreparable.
Pero ambicionaba.....y ambicionaba con frenesí, con locura; y entonces rechazaba de su imaginacion aquellos fantasmas infernales.
Y entretanto, el tiempo continuaba su veloz carrera.
Solo un obstáculo quedaba para el enlace de Casimiro con la Presidencia; obstáculo grande.
La voluntad de la Nacion!
Se aproxima el dia en que debe efectuarse ese consentimiento. Casimiro con sublime abnegacion ofrece su capital para este fin, y las puertas de su casa las abre de par en par.
Apresúrase a ir a ver a la futura que estaba encerrada en la voluntad de los Representantes de la Nacion, y ésta al verlo lo recibió como una estafura.
Casimiro quiere apurar hasta las heces el cáliz de su infortunio y la interroga para que espese la causa de su indiferencia.
Ésta por contestacion le tira un billete, vuelve la espalda y desaparece para él.
Casimiro recoje con avidez el papel.....corre a leerlo.....y leyó lo que sigue:
"Casimiro: la Presidencia no puede ser tuya porque yo no os quiero. Hoy de mi vista, ambicioso desventurado.—La Nacion"
El infeliz dá dos vueltas sobre sus talones.....un grito se escapa de su garganta, y cae como herido por un rayo.
A un momento vuelve en sí.....de sus párpados habían huido las lágrimas. Pide dos, tres, cuatro botellas de cognac y se las toma.
Pide papel, pluma y tinta, y como distraído escribe a la Presidencia que tanto había ambicionado:
"Os renuncio, no os quiero y juro ser el enemigo mortal para vuestra madre la Nacion.—Casimiro."
Y dando una carcajada estridente, temible, que hubiera estremecido al mismo Luzbel, salió de allí vociferando contra la Nacion que había derramada sobre su corazón la hiel del desengaño!
Ah! estaba loco!.....loco!.....y loco de atar!
Pobre Casimiro!

Un escándalo.
El viernes de la semana pasada por la noche, se han entrado a donde se están ejecutando los trabajos para la reconstruccion del puente de la Placa, y con manifiesta intencion sacaron algunas piedras de los cimientos de las murallas laterales, de tal suerte que las desquiciaron, y como estaban recién construidas ocasionaron un pequeño derrumbe, pero que cuesta al empresario mas de 400 bolivianos, at-nidido lo caro de los jornales y materiales.
Este hecho, que revela poco patriotismo, no ha podido ser ocasionado sino por algun envidioso o por algun resentido de no haber sido ocupado en los trabajos; y con la intencion de poner en duda el crédito de los Ingenieros SS. Lanza y Gamallo directores de la obra; pero esto no lo conseguirán, porque estos SS. son bien conocidos para poder creer ni aun imaginarse de que el derrumbe en un simple muro sea ocasionado por falta de ciencia o prevision. Y además, las obras que estos SS. han trabajado, son los mejores testigos y comprobantes de sus aptitudes en esta clase de trabajos.
Así, pues, si acaso se llegase a descubrir quienes son los autores de este hecho, desearíamos que se hiciese una fuerte represion para evitar su repeticion.
San Juan está de malas.
Este Santo tan alegre y amigo de que el pueblo se divierta con el agua, no ha podido congratularse de ver que se celebre su dia con esa animacion que rayaba en locura en otros años. Y esto, por qué? Por falta de agua, que la Señora Municipalidad no nos quiere dar para prohibir la fiesta.
Pero si fuera por solo la fiesta, vaya que en algo podía tener razon; pero lo hace por solo capricho, por que la prensa que no es de su simpatía le pide agua, y le indica constantemente sus faltas.

Pastoral.
Una nueva quijotada del Cándido civil es su pastoral que ha enviado desde Puno a su re año, que cual mansos carneros obran segun su voluntad. Y es curioso lo que dice, oigámosle:
"Vuelvo a mi Patria, como elemento de orden, etc.
"Vuelvo en fin, con el indeclinable propósito de someterme y sostener a la decision de la Asamblea Legislativa, cuando obre con libertad e independencia, en la trascendental cuestion de actualidad que debate la prensa con el interés que merece, sobre la legalidad y legitimidad del Gobierno del Señor Frias."
¿Puede ser elemento de orden, el que pone en duda la legitimidad y legalidad de un Gobierno? Es necesario no tener criterio ni dos dedos de frente, para no ver tan clara contradiccion y no comprender el espíritu subversivo que encierra el último párrafo que hemos copiado.
En buena hora, que venga pronto y se presente a la Asamblea para que ella como otro Dios le interroge como a Caín "¿qué has hecho del honor y dignidad de la Nacion? qué de su territorio, de sus caudales y de tantos brazos útiles por los cuales han quedado tantas viudas huérfanos? La Patria y las lágrimas de tantos inocentes que atormentan tu conciencia claman justicia contra tí."
Sí, que se presente en buena hora a asombrarnos con sus proyectos de finanzas, para destruir la deuda que abraza al Tesoro Nacional y causada la mayor parte por él.

Un obstáculo ménos.
La garita que sobre la calle tenía el cuartel de ametralladoras, y que servía de obstáculo al tránsito por esa calle, ha sido completamente destruida, desde que dicho local se ha destinado para las oficinas del ramo de Instruccion Pública. Ojalá se eliminasen las demás de los otros cuarteles, pues ninguna seguridad presentan para poderlas conservar.

Un escándalo.
El viernes de la semana pasada por la noche, se han entrado a donde se están ejecutando los trabajos para la reconstruccion del puente de la Placa, y con manifiesta intencion sacaron algunas piedras de los cimientos de las murallas laterales, de tal suerte que las desquiciaron, y como estaban recién construidas ocasionaron un pequeño derrumbe, pero que cuesta al empresario mas de 400 bolivianos, at-nidido lo caro de los jornales y materiales.
Este hecho, que revela poco patriotismo, no ha podido ser ocasionado sino por algun envidioso o por algun resentido de no haber sido ocupado en los trabajos; y con la intencion de poner en duda el crédito de los Ingenieros SS. Lanza y Gamallo directores de la obra; pero esto no lo conseguirán, porque estos SS. son bien conocidos para poder creer ni aun imaginarse de que el derrumbe en un simple muro sea ocasionado por falta de ciencia o prevision. Y además, las obras que estos SS. han trabajado, son los mejores testigos y comprobantes de sus aptitudes en esta clase de trabajos.
Así, pues, si acaso se llegase a descubrir quienes son los autores de este hecho, desearíamos que se hiciese una fuerte represion para evitar su repeticion.
San Juan está de malas.
Este Santo tan alegre y amigo de que el pueblo se divierta con el agua, no ha podido congratularse de ver que se celebre su dia con esa animacion que rayaba en locura en otros años. Y esto, por qué? Por falta de agua, que la Señora Municipalidad no nos quiere dar para prohibir la fiesta.
Pero si fuera por solo la fiesta, vaya que en algo podía tener razon; pero lo hace por solo capricho, por que la prensa que no es de su simpatía le pide agua, y le indica constantemente sus faltas.

Pastoral.
Una nueva quijotada del Cándido civil es su pastoral que ha enviado desde Puno a su re año, que cual mansos carneros obran segun su voluntad. Y es curioso lo que dice, oigámosle:
"Vuelvo a mi Patria, como elemento de orden, etc.
"Vuelvo en fin, con el indeclinable propósito de someterme y sostener a la decision de la Asamblea Legislativa, cuando obre con libertad e independencia, en la trascendental cuestion de actualidad que debate la prensa con el interés que merece, sobre la legalidad y legitimidad del Gobierno del Señor Frias."
¿Puede ser elemento de orden, el que pone en duda la legitimidad y legalidad de un Gobierno? Es necesario no tener criterio ni dos dedos de frente, para no ver tan clara contradiccion y no comprender el espíritu subversivo que encierra el último párrafo que hemos copiado.
En buena hora, que venga pronto y se presente a la Asamblea para que ella como otro Dios le interroge como a Caín "¿qué has hecho del honor y dignidad de la Nacion? qué de su territorio, de sus caudales y de tantos brazos útiles por los cuales han quedado tantas viudas huérfanos? La Patria y las lágrimas de tantos inocentes que atormentan tu conciencia claman justicia contra tí."
Sí, que se presente en buena hora a asombrarnos con sus proyectos de finanzas, para destruir la deuda que abraza al Tesoro Nacional y causada la mayor parte por él.

Un obstáculo ménos.
La garita que sobre la calle tenía el cuartel de ametralladoras, y que servía de obstáculo al tránsito por esa calle, ha sido completamente destruida, desde que dicho local se ha destinado para las oficinas del ramo de Instruccion Pública. Ojalá se eliminasen las demás de los otros cuarteles, pues ninguna seguridad presentan para poderlas conservar.

"Yo te amo a usted!" Le dije muy sensible
Eo mi interior diciendo: "¿Qué mental!"
Sofía a su expansion dió libre vuelo,
Miradas dulces prodigó sin tasa,
Me prestó el abanico y el pañuelo,
Me dió una flor y me ofreció su casa.
Y encantada de aquellas vaciedades
Y embustes que les dijo, haciendo el oso,
Elojó mi talento y calidades,
Y aun dijo a su vecina: "¡delicioso!"
Y luego acusarán algunas bellas
A los hombres de falsos y lijeros
Si para hacer que no bostesen ellas
Hai que ser atrevidos o embusteros.
J. A. G.

AVISOS.

MOVIMIENTO DE CORREOS.

Entran.
Del Interior de la República los juéves a la 5 de la mañana.
De Tacna los mártes a las 4 de la tarde.
De Puno 6, 14 22 y 30.
De Yúngas 2 10 17 y 24.
De Caupolicán 2 y 17.
De Sorata los miécoles.
De Achacachi los viénes.
De Muñecas 1º 11 y 21.
De Luribay, Caracato y Sapaqui los juéves.
Salen.
Para el Interior los viénes a las 6 de la tarde.
Para Tacna los juéves a la una de la tarde.
Para Puno 1º, 8, 17 y 24.
Para Yúngas 3 10 18 y 25 a las 5 de la tarde.
Para Caupolicán 3 y 18, a id. id.
Para Sorata los juéves a id. id.
Para Achacachi los sábados a las 2 de la tarde.
Para Luribay, Caracato y Sapaqui los viénes.
Para Muñecas 2, 12 y 22.
Todos los correos para el Interior y Tacna, son de encomiendas. El registro de encomiendas se cierra a las 4 en punto de la tarde, y de comunicaciones a las 6.
Los correos del 3 y 18 para Yúngas van por Chulumani hasta Irupana, y los del 10 y 25 por Coroico hasta Chulumani.

Avisos de Correos.

A fin de evitar reclamaciones, el suscrito pone en conocimiento del público, que en la Administracion de Correos, no se entregarán cartas sino a las personas a quienes vienen dirigidas. Los que no puedan ocurrir personalmente a sacar sus comunicaciones deberán mandar un individuo autorizado por carta poder.
Se ha generalizado el abuso de mandar Billetes de Banco y otros objetos bajo la cubierta de cartas, a consecuencia de lo que hai repetidos reclamos, por pérdida de Billetes.—La Administracion de Correos, no es responsable de la pérdida de dichos objetos, a no ser que las cartas sean certificadas.
A lministracion principal de Correos de La Paz, a 22 de Junio de 1874.
El Administrador,
Antonio Mórris.

CRÉDITO HIPOTECARIO DE BOLIVIA.

El Sábado 27 del corriente a la una P. M. tendrá lugar el sorteo de Letras Hipotecarias correspondiente a la amortizacion ordinaria del presente semestre.
La Paz, 6 de Julio de 1874.
J. E. de Guerra,
Administrador.

ADUANA DE COCA.

Desde el 11 del corriente queda instalada en la casa que ocupa el suscrito, calle antigua de la Victoria, frente a la puerta rasera de la casa del Jeneral Alcoreza.
Pedro A. Quiroga.

Obra de San Sebastian.

El Cuerpo Directivo, ha acordado vasese de la rifa por suerte, en vez del Bar, para realizar las especies obsequiadas a la obra. Y a fin de que tenga buen éxito suplica a las personas piadosas, presenten los objetos que tengan destinados, en beneficio de la obra dicha, que hoi se halla en cimientos.
Por O. de la Junta Directiva.
El Cura—J. F. Tupia.

A LOS LITIGANTES.

La Agencia Judicial de esta Capital, con el interés que tiene de facilitar por todos los medios posibles el buen servicio de los litigantes que le quieran encomendar sus asuntos, ha concluido con la Agencia Judicial instalada en Sucre, un convenio recíproco, equitativo y espedito, que tiene por objeto proporcionar todas las garantías y conveniencias posibles a sus clientes.
Además de las ventajas que ofrecio esta Agencia segun su programa, para el despacho de los pleitos que ventila, y cuyos buenos resultados ensanchan sus trabajos cada dia; al presente, el Director que suscribe, ha recibido poder bastante del Señor Director de la Agencia Judicial de Sucre, para contratar el honorario de las causas que se remitan en grado de nulidad ante la Corte Suprema, y en general, de toda jestion que deba ventilarse en la Capital.
El personal de los Abogados que han formado la asociacion, para atender la defensa y el pronto despacho de las causas remitidas a Sucre, reúne todas las cualidades de competencia y honorabilidad. Bastará mencionar los nombres de estos Señores, para prescindir de toda recomendacion: Ellos son los siguientes:
AGENCIA JUDICIAL DE SUCRE.
Director—Dr. Manuel María Osorio.
Socios— " Antolin Flores.
" " Manuel Várgas-Alba.
" " Manuel Atalía Várgas.
" " Honorio Zamorano.
" " Exequiel Osorio—(Práctico en finanzas y contabilidad.)
Esta Agencia ofrece todas las garantías necesarias, para que los expedientes que se le encomienden, no sufran moratoria ninguna en la remision de esta Ciudad y en la devolucion de Sucre.
La remision de los expedientes dirigidos a la Agencia de Sucre, se verificará en pliego certificado en la Administracion de correos, y regresará de allí en igual forma.
Procurará, en lo posible, que los honorarios contratados sean los mas equitativos.
Queda garantizada la devolucion de las costas procesales que realice la Agencia de Sucre, en las defensas que se le remitan.
Esta Agencia tiene fundada esperanza de satisfacer una de las necesidades mas sentidas en el foro del país: la unidad de la defensa, para contribuir a la uniformidad de la jurisprudencia que forma doctrina.
Para tan importante objeto, pueden los Señores Abogados, que encomienden a esta Agencia la remision de sus recursos, enviar a la Agencia de Sucre, instrucciones escritas y detalladas para la defensa.
La Paz, 5 de Febrero de 1874.
El Director—
Luciano Valle.
v12—p5.

MUI INTERESANTE.

En el almacén N.º 99 Calle de Chirinos se venden Alcohóles de la mejor clase, pues superan a todas las marcas recibidas en esta plaza.
Los cajones llevan la marca de

MONASTERIOS Y RELO.

PRIMERA CLASE 40 GRADOS.

AVISO.

El que suscribe pone en conocimiento del público que tiene en venta ATAQUES de toda clase y de diferentes precios, los que se hallan en casa de la Señorita Mejía, barrio de la calle ancha.
Lorenzo Palza.
v8—p6.

ANUARIO DE 1873.

Esta importante compilacion contiene todas las leyes y disposiciones supremas expedidas durante el año, muchas de ellas inéditas y otras que no se registran en "El Boletín Oficial". Lleva además un Suplemento al Anuario de 1872.
Se vende en los lugares siguientes—al precio de dos bolivianos cada ejemplar.
La Paz.—En esta imprenta y en la librería hispano-americana de Gerard y Forques.

EN VENTA.

Novena de Nuestra Santísima Madre y Señora de Belén. Nueva edicion, buen tipo con las indulgencias necesarias concedidas por el Ilustrísimo Obispo de la Diócesis, en la calle de la Recoleta tienda de doña María Belmonte N.º 26.
La Paz, Marzo 24 de 1874.



El día en que aquellos patriotas alzaron el grito de libertad, su bandera fué necesariamente la del liberalismo...

Weston, el afamado andariego, parece que mantendrá inalterada su reputación de ligero de piernas...

favor-le que aquel departamento se separara de Francia. Mr. Picon, en su carta, renunciaba además su asiento en la asamblea...

to, prohibido a toda persona, blanca o de color, sujeta al servicio de la milicia, que cambie de residencia u obtenga pasaporte...

jando enterrado el motor que mueve las prensas. Por esto poderosamente tenemos nos hoy obligados a recurrir únicamente a la presente hoja...

Si alguna persona tiene una imprenta desocupada a propósito para publicar nuestra imprenta, le agradeceríamos nos lo advirtiera.

CORREO DEL EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS Y EUROPA.

Telegrama especial para el "Star & Herald" enviado por la Prensa Asociada de New-York.

New-York, Mayo 16.

El presidente ha reconocido a Elihu Brooks como gobernador lejítimo de Arkansas...

Se ha reformado el ministerio español; siendo hoy Zavalá ministro de guerra...

El general Concha, marcha contra Don Carlos. Doregray reñera a Elio en el Estado Mayor de Don Carlos.

El emperador de Rusia ha sido recibido con grandes oraciones en Inglaterra.

Un obrero del Ozar ha sido arrestado en San Petersburgo. El motivo ha sido, según se cuenta, por haber regalado los diamantes de su madre a una actriz francesa...

EUROPA.

Correspondencia especial para el "Star & Herald"

New-York, Mayo 16 de 1874

Por fin se ha puesto término a la escandalosa situación política que se ha permitido existir en Arkansas...

El presidente de la nación se ha presentado en la escena, con mucho efecto. Los señores Baxter y Brooks, reclamando cada cual el derecho al puesto de Gobernador del Estado...

El presidente les contestó diciendo a cada cual que sometera sus derechos al examen y decisión de la Legislatura del Estado...

Brooks no accedió, fundándose en que había recibido los votos de los pueblos, y había sido declarado con derecho a la gubernaduría por los tribunales del Estado...

Este nuevo adalid de la compañía tiene un porte de 5,300 toneladas, y en cuanto a lujo y comodidad no tendrá que envidiar nada el vapor mas elegante que surque los mares.

Los representantes de California en el congreso han recibido un telegrama firmado por el presidente de la junta de comercio y de unas setenta y cinco firmas comerciales de San Francisco...

Los órganos de la prensa aprueban en su mayoría, el proyecto de Lord Carnarvon para el gobierno de la Costa de Oro.

Un despacho recibido por el Times, dice que el hambre y las enfermedades se propagan en algunos distritos de la India, donde las viruelas y el cólera hacen muchos estragos.

Un despacho oficial de San Petersburgo al "Pall Mall Gazette" fecha 12, decía que el gran duque Nicolás, hermano del Ozar, había sido arrestado sin que se supiese la causa y su palacio rodeado por la policía...

El yacht imperial ruso Derzhave, que zarpó de Flushing, Holanda, con el Ozar Alejandro a bordo, embarrancó a la salida del puerto, y no pudo poner a flote hasta las 10 de la mañana del 13.

El Ozar y el gran duque Alexis de Rusia llegaron a Dover a las 7 de la noche del día 13. Una inmensa muchedumbre presenció el desembarco y victoreó a los ilustres huéspedes.

El duque y la duquesa de Edimburgo, el príncipe de Gales y el príncipe Arturo esperaban la llegada de los viajeros imperiales para conducirlos a Windsor Castle, donde llegaron a las 10 de la noche.

El 14 por la noche dió la reina un banquete oficial al Ozar de Rusia y al gran duque Alexis. Estaban presentes el príncipe y la princesa de Gales, el duque y la duquesa de Edimburgo y otros individuos de la familia real...

No obstante la presente acción adversa del congreso, el presidente de la comisión encargada anuncia que continuará sin interrupción los preparativos para la Exposición Internacional de Filadelfia de 1876.

En Bilbao se desplomó un edificio matando a tres niños e hiriendo a varios adultos.

Los peregrinos a Roma, Lómas, &c. salen a las tres de esta tarde en el vapor "Paroite". Su número es de ciento, y llevan al Papa una ofrenda de \$ 300,000.

En una reunión celebrada recientemente por uno de los cuerpos del ejército del norte que participó en la guerra contra la rebelión, se resolvió unánimemente invitar para la reunión del año que viene al cuerpo confederado con el cual tuvo frecuentes encuentros en batalla.

La quinta convocación quinquenal de las hermanas de caridad de Norte América está ahora celebrando sesiones en el convento de San José, cerca de Emmittsburg, Maryland.

El proyecto recientemente aprobado por la cámara de representantes y que aguarda el concurso del senado reformatorio del acta que regula los sistemas diplomático y consular de los Estados Unidos...

El vínculo en todo el país ha sufrido mucho con las grandes heladas recientes. Se calcula que la cosecha de uva no excederá de la mitad de una cosecha ordinaria.

Las tropas republicanas tuvieron el 8 un encuentro con un cuerpo de carlistas bajo el mando de don Alfonso, y lo derrotaron con gran pérdida.

En aquella fecha seguían todavía en Bilbao las tropas al mando del general Concha. Esta detención era debida a no haber llegado aun las provisiones y pertrechos que se esperaban.

Han vuelto los carlistas, con fuerzas considerables, a ocupar la márgen izquierda del río Nervión.

El populacho de Bilbao ha quemado las casas de varios partidarios notables de don Carlos.

Ya el 8 se hablaba de un nuevo ministerio del que formarían parte el almirante Topeta y los señores Castelar y Zavalá.

El general Serrano estaba algo indispuesto el 9.

Las fuerzas carlistas del Norte se van gradualmente desbandando.

Dice un telegrama de Bilbao que las tropas del general Concha están levantando fortificaciones.

Don Carlos y el general Elio estaban el 9 en Durango, trece millas al sud-este de Bilbao.

El proyecto de reorganización del gobierno era el asunto que absorbía toda la atención pública. El general Serrano dijo que pensaba formar un gabinete mejor que el que existía...

El patriarca de las indias murió el 10 repentinamente en Madrid.

Un despacho de Bayona del 11 dice que don Carlos ha dado una proclama, en la cual anuncia que está resuelto a ofrecer una resistencia tenaz a las tropas republicanas en la provincia de Vizcaya.

En la reciente derrota, sufrida por los carlistas al mando de don Alfonso, perdieron éstos quinientos hombres entre muertos y heridos.

Lo dicen al Times, en un telegrama especial, que el 12 salió Concha de Bilbao, inaugurando su movimiento de avance.

Los carlistas se están atrinchando en los desfiladeros de las montañas.

El general Elio ha publicado una orden disponiendo sean pasadas por las armas aquellas personas que se opongan a las pretensiones de don Carlos.

Los carlistas pretenden haber conseguido una gran victoria en el reciente encuentro que tuvo lugar el 11, entre las fuerzas mandadas por don Alfonso y las tropas republicanas.

Don Carlos le ha alzado el destierro al cura Santa-Cruz, llamándole para que vuelva a España.

Despachos de Madrid del 13 anuncian que los internacionales se ajitan en Alcoy y que se teme un nuevo pronunciamiento.

En la mañana del 13 se anunció la formación de un nuevo ministerio, cuya composición es como sigue: Zavalá, presidente del consejo y ministro de la gobernación; Ulla, de estado; Camacho, de hacienda; Alonso Colmeáres, de fomento; Romero Ortiz, de ultramar; Rodríguez Árriz, de marina.

Los nuevos ministros han prestado el juramento de oficio. Desde que ocurrió el cambio de gobierno han presentado su dimisión los gobernadores de provincias y otros empleados de alta categoría.

El Times ha recibido un despacho especial de España, en que le dicen que el general Concha ha recibido órdenes de tener 8,000 hombres dispuestos para marchar a Madrid. Según las últimas noticias el general Concha con 12,000 hombres marchaba sobre el pueblo de Valmaseda, veintidós millas al sudoeste de Bilbao, con intención de arrojar a los carlistas hacia Navarra.

El Papa recibió a un número crecido de cardenales, obispos y otros altos dignatarios de la Iglesia.

Contestado a uno de los que habían acudido de América a visitarlo, se expresó severamente contra los gobiernos de Méjico y Guatemala, por consentir la dura persecución de la Iglesia en sus países respectivos.

El Papa parecía cansado, y le fué imposible dar audiencia a todas las comisiones que asistieron al Vaticano.

Chin-Lan-Pin, el comisionado Chino, salió el 15 para Nueva Orleans.

Según un despacho de la Habana, el americano William Lanten, que hacía veces de vice-consul de Inglaterra y Alemania en Manzanillo, ha recibido órden de salir de la isla en el término de diez días, por haber estado en comunicación con los insurgentes.

Frederick Dockeri sigue preso en Puerto Príncipe.

El capitán general Concha ha dado un decreto, permitiendo que puedan permanecer en sus casas los individuos de la milicia que abonan mil pesos a la tesorería. Muchas personas se aprovechan del permiso.

El Ozar salió el 15 por la mañana de Windsor Castle y llegó al medio día al palacio de Buckingham. La carrera que siguió estaba cubierta de una muchedumbre inmensa y entusiasta.

El Times publica en la mañana del 15 una carta de París, en la cual le dicen que la creencia general, en aquella ciudad, es que el nuevo gobierno de España manifestará muy pronto tendencias alfinzonas.

La asamblea nacional se reunió el 12 en Versalles, pero no hubo mensaje del presidente Mac-Mahon.

Mr. Buffet, presidente de la asamblea, leyó una carta de Mr. Picon, diputado por el departamento de los Alpes Marítimos, en que dá esplicaciones respecto a un discurso que pronunció últimamente en el Ozar.

El vapor "Triunfo" que llevaba provisiones para las tropas españolas, se perdió sobre los cayos de Maternillos, salvándose la tripulación.

El 14 llegaron a la Habana los jenerales Portillo y Espada. El jeneral Cayetano Figueroa ha tomado el mando del departamento Central en reemplazo del jeneral Portillo.

BERMUDAS.

De Halifax, 9 de Mayo dicen: El vapor "Alpha" que acaba de entrar en este puerto procedente del de Bermudas, dice que el Parlamento de aquel territorio británico ha sido convocado para el 20 del corriente.

El paquete de vapor, francés, Magicien llegó a Bermudas el 1.º del corriente, fulto de carbon, siguiendo viaje para el Havre, el día 6. En San Thomas se sintió el 18 del mes último, un fuerte temblor de tierra. Ha llovido mucho últimamente en Bermudas, y la estación está muy atrasada.

ÚLTIMAS NOTICIAS

(NO PUBLICADAS EN NUEVA-YORK, A LA SALIDA DEL "CITY OF PANAMA.")

Londres, Mayo 16.

Dice el "Times", que el Ozar, en una recepción que hizo al cuerpo diplomático ayer, declaró que la política de la Rusia es conservar la paz del continente, y que esperaba que los principales gobiernos de Europa observarían acordes sobre este punto.

Londres, Mayo 16.—El emperador de Rusia visitó a la ex-emperatriz Eujenia hoy. Esta tarde visitará la cámara de los Comunes, y por la noche irá al palacio de Cristal, donde presenciará una exhibición pirotécnica preparada para la ocasión.

Paris, Mayo 16.—Gabriel Carlos Gleyve, el pintor francés, ha muerto.

Madrid, Mayo 16.—El gobierno ha ordenado la inmediata movilización de 40 batallones de las reservas.

POR EL CABLE.

Especial para "La Estrella."

Kingston, Mayo 25.

El Ozar ha llegado a Inglaterra, y ha habido festividades con tal motivo.

El príncipe de Gales y la duquesa de Edimburgo han reñido sobre la cuestión de rango. La duquesa fué victoreada en las calles a consecuencia de esto.

Un príncipe ruso fué arrestado por haberse robado unos diamantes que fueron regalados a una actriz francesa.

El Ozar ha visitado a Eujenia. Hai un nuevo ministerio en España. Reina una epidemia en la India por consecuencia del hambre; tambien han estado la viruela y el cólera.

Las viñas francesas están destruidas por la escaracha.

CHILE.

Dice el "Mercurio" de Valparaíso:

Lejislatura de 1874.

Hoi a la una del día S. E. el Presidente de la República acompañado de todos sus Ministros, se ha dirigido a la Sala de sesiones del congreso, seguido de su escolta.

Al entrar al edificio del congreso salieron a recibirlo a la puerta dos comisiones, una de diputados y otra de senadores. Formó calle desde afuera de la puerta hasta la sala de sesiones, una compañía del batallón 7.º de línea.

Habiendo pasado S. E. el Presidente a ocupar el sillón de la presidencia del congreso, teniendo a su derecha e izquierda a los señores Ptes. de ambas cámaras, leyó en seguida el discurso inaugural en medio de un profundo silencio y en presencia de casi todos los senadores y diputados, de las corporaciones civiles, militares y judiciales y del cuerpo diplomático.

Asistieron a la ceremonia de inauguración de la lejislatura los Ministros norte-americano, inglés, italiano, francés, alemán, brasilero y uruguayo, notándose solamente la ausencia del ministro argentino Dn. Félix Frias.

Inaugurado solemnemente el congreso de 1874, fué distribuido a todos los asistentes el discurso presidencial.

Como lo anunciamos, y como ha podido verse, el discurso presidencial contiene de notable principalmente el anuncio de próximo arreglo de las cuestiones con Bolivia y la República Argentina, el grande incremento de nuestras rentas y la recomendación de que convenga despachar en el presente año la reforma electoral, el código penal y la organización de tribunales.

Los liberales mas avanzados del congreso esperaban que el mensaje contuviera algo respecto de las relaciones entre la Iglesia y el estado, que tanto ha preocupado a la prensa y aun al jefe del gabinete.

Cerro de la Concepcion.

Con la lluvia aumenta de momento en momento el peligro con que nos viene amenazando el cerro de la Concepcion. Anoche han ocurrido pequeños derrumbes hacia las calles de la Aduana, y esta mañana como a las cinco y media un gran trozo de cerro cayó sobre el interior del edificio de la Aduana.

El vapor "Triunfo" que llevaba provisiones para las tropas españolas, se perdió sobre los cayos de Maternillos, salvándose la tripulación.

El 14 llegaron a la Habana los jenerales Portillo y Espada. El jeneral Cayetano Figueroa ha tomado el mando del departamento Central en reemplazo del jeneral Portillo.

BERMUDAS.

De Halifax, 9 de Mayo dicen: El vapor "Alpha" que acaba de entrar en este puerto procedente del de Bermudas, dice que el Parlamento de aquel territorio británico ha sido convocado para el 20 del corriente.

El paquete de vapor, francés, Magicien llegó a Bermudas el 1.º del corriente, fulto de carbon, siguiendo viaje para el Havre, el día 6. En San Thomas se sintió el 18 del mes último, un fuerte temblor de tierra. Ha llovido mucho últimamente en Bermudas, y la estación está muy atrasada.

ÚLTIMAS NOTICIAS

(NO PUBLICADAS EN NUEVA-YORK, A LA SALIDA DEL "CITY OF PANAMA.")

Londres, Mayo 16.

Dice el "Times", que el Ozar, en una recepción que hizo al cuerpo diplomático ayer, declaró que la política de la Rusia es conservar la paz del continente, y que esperaba que los principales gobiernos de Europa observarían acordes sobre este punto.

Londres, Mayo 16.—El emperador de Rusia visitó a la ex-emperatriz Eujenia hoy. Esta tarde visitará la cámara de los Comunes, y por la noche irá al palacio de Cristal, donde presenciará una exhibición pirotécnica preparada para la ocasión.

Paris, Mayo 16.—Gabriel Carlos Gleyve, el pintor francés, ha muerto.

Madrid, Mayo 16.—El gobierno ha ordenado la inmediata movilización de 40 batallones de las reservas.

POR EL CABLE.

Especial para "La Estrella."

Kingston, Mayo 25.

El Ozar ha llegado a Inglaterra, y ha habido festividades con tal motivo.

El príncipe de Gales y la duquesa de Edimburgo han reñido sobre la cuestión de rango. La duquesa fué victoreada en las calles a consecuencia de esto.

Un príncipe ruso fué arrestado por haberse robado unos diamantes que fueron regalados a una actriz francesa.

El Ozar ha visitado a Eujenia. Hai un nuevo ministerio en España. Reina una epidemia en la India por consecuencia del hambre; tambien han estado la viruela y el cólera.

Las viñas francesas están destruidas por la escaracha.

CHILE.

Dice el "Mercurio" de Valparaíso:

Lejislatura de 1874.

Hoi a la una del día S. E. el Presidente de la República acompañado de todos sus Ministros, se ha dirigido a la Sala de sesiones del congreso, seguido de su escolta.

Al entrar al edificio del congreso salieron a recibirlo a la puerta dos comisiones, una de diputados y otra de senadores. Formó calle desde afuera de la puerta hasta la sala de sesiones, una compañía del batallón 7.º de línea.

Habiendo pasado S. E. el Presidente a ocupar el sillón de la presidencia del congreso, teniendo a su derecha e izquierda a los señores Ptes. de ambas cámaras, leyó en seguida el discurso inaugural en medio de un profundo silencio y en presencia de casi todos los senadores y diputados, de las corporaciones civiles, militares y judiciales y del cuerpo diplomático.

Asistieron a la ceremonia de inauguración de la lejislatura los Ministros norte-americano, inglés, italiano, francés, alemán, brasilero y uruguayo, notándose solamente la ausencia del ministro argentino Dn. Félix Frias.

Inaugurado solemnemente el congreso de 1874, fué distribuido a todos los asistentes el discurso presidencial.

Como lo anunciamos, y como ha podido verse, el discurso presidencial contiene de notable principalmente el anuncio de próximo arreglo de las cuestiones con Bolivia y la República Argentina, el grande incremento de nuestras rentas y la recomendación de que convenga despachar en el presente año la reforma electoral, el código penal y la organización de tribunales.

Los liberales mas avanzados del congreso esperaban que el mensaje contuviera algo respecto de las relaciones entre la Iglesia y el estado, que tanto ha preocupado a la prensa y aun al jefe del gabinete.

Cerro de la Concepcion.

Con la lluvia aumenta de momento en momento el peligro con que nos viene amenazando el cerro de la Concepcion. Anoche han ocurrido pequeños derrumbes hacia las calles de la Aduana, y esta mañana como a las cinco y media un gran trozo de cerro cayó sobre el interior del edificio de la Aduana.

TRASCRIPCIONES

[Editorial de "El Régimen Legal" de Sucre.]

En el número 113 de "La República" se han dirigido algunas preguntas por vía de cargo, sobre la inversión o aplicación de ciertas partidas de ingreso fiscal.

Las Abolvementos por su órden.

1.º Las Anuas del Litoral rindieron en 1873 según los Libros de la Tesorería a los cuales se refiere el informe del visitador Fiscal (página 22), la cantidad de 591,309 Bs. 52 cs.

Su inversión demostrada en el informe consta en los mismos Libros, de esta manera: Presupuesto Departamental 289,247 Bs. 50 cs.

Gasto extraordinario nacional 14,940 Bs. 30 cs. Exeso sobre el extraordinario local 1,569 Bs. 70 cs.

Remitidos para gastos nacionales a la Dirección de Contabilidad, cuya cuenta confrontada y comprobada por el Tribunal de Valores, y previo el informe del Consejo de Estado ha de ser examinada por la próxima Asamblea, 248,270 Bs. 34 cs.

Total 554,027 Bs. 84 cs. Saldo activo que pasa a la jestion del 74=37,281 Bs. 68 cs.

Hé ahí el caos financiero a que tambien acude el número 114.

2.º Los derechos de esportacion de pastas de plata, de minerales, y moneda fuerte se recardaron el año pasado por el método de administración. No tenemos a la vista los Libros, para dar la cifra exacta del rendimiento; y por ahora haremos una simple observación. Esos derechos que se supone haber rendido en 1873 medio millón de pesos, se han rematado en 1874, en solos 9,000 Bs. en el Distrito del Norte, y en 83,000 Bs. en los cinco Distritos del Sud, no alcanzando el producto total de derechos metálicos en toda la República excepto Cobija, sino a 92,000 Bs.

La diferencia es enorme, sin embargo de que por el sistema de licitacion, el Estado debía percibir mas que por el de administración. Pronto se publicarán las cifras.

3.º Los metales de Aullágas cuya mitad se continuó embargada con la adquisiencia de los interesados, solo han producido lo necesario para satisfacer los 20,000 Bs. que el Depositario Fiscal Dn. Gregorio Donozo consignó en garantía de su manejo, y una parte de los 50,000 Bs. que el Gobierno tomó supuestos en esta Capital, en 1871; quedando aun el saldo de 17,983 Bs. 83 cs. según la cuenta de dicho Depositario publicada en el número 16 del "Régimen Legal."

Dichos 20,000 Bs. y los 16,000 Bs. que Dn. Jacobo Aillon depositó tambien en virtud del contrato de 27 de Noviembre último, son las únicas cantidades que el Gobierno ha invertido en gastos nacionales.

Ignoramos, si las anteriores administraciones tomaron algunas sumas, porque el encargado de aquella jestion Dn. Elio Duo, aun no ha rendido la cuenta que le corresponde.

4.º Los productos de Diezmos pertenecen a la renta Departamental y cualquier aumento en su remate se administra por la Tesorería Departamental. Si los Diezmos de Cochabamba produjeron mas que otros años, el Gobierno se limitó a decretar sobre el aumento, el pago de los sueldos devengados en jestion fenecidas, y el de los gastos de reparación de algunos edificios públicos del mismo Departamento. De esto dió tambien cuenta en su Mensaje, el finado Sr. Ballivian.

5.º Dn. Gregorio Donozo depositario de los metales pagó a la casa Artoche como se ha dicho, parte de los 50,000 Bs. (62,500 pesos) que el Gobierno recibió en 1871. El mismo en calidad de aviador de las labores de Aullágas intervino en otro pago de 50,000 Bs. [62,500 pesos] que dicha casa su habilitada, suplió a la Dirección de Contabilidad en Noviembre último.

Vencido el plazo, la Dirección jiró letras a cargo de los rematadores del impuesto sobre extraccion de pastas, y el Sr. Donozo representante de éstos en Aullágas, concurrió al pago con ese doble carácter: no recibió regalo.

6.º Los empresarios del Ferrocarril de Mejillones consignaron [conforme al contrato de 10 de Julio de 1872] 200,000 pesos en Bonos del Ferrocarril de Tongoi. Por Resolución Suprema de 24 de Octubre de 1873 se les permitió cambiar dichos títulos, con Bonos del mismo Ferrocarril de Mejillones. Verificado el cambio, existen estos en el Banco Nacional de Bolivia en Valparaíso, que es el depositario.

7.º El depósito con que el Sr. Jano Olañeta garantizó la realización de la obra contratada en 22 de Octubre de 1872 no fué de 20,000 pesos en dinero sino en Letras Hipotecarias que se conservan en el Banco.

8.º El contrato con Dn. Jacobo Aillon se publicó oportunamente en el periódico oficial y hoy se rejistra en el Anuario de 1873 [página 183]. Según él, el Sr. Aillon compra en precios superiores a los establecidos precedentemente, la mitad de los metales de Aullágas, sujeta

REMITIDOS.

Sr. Editor de "La Reforma."

Sírvase U. insertar en su ilustrado periódico la siguiente lijera esposicion:

Recien he podido obtener íntegro el informe pasado al Supremo Gobierno por el Sr. Visitador de las oficinas fiscales del Litoral, para poder esclarecer los hechos tan equivocalmente citados, con que el Sr. Virreira se ha empeñado en comprometer, de una manera demasiado denigrante y calumniosa, el comportamiento de los empleados públicos del ramo de Hacienda.

Cuando el Sr. Virreira abrió las operaciones de su visita, le manifestó mis deseos de aprovechar de esa ocasion para hacer algunas modificaciones concernientes al servicio del Resguardo y su reglamentación, ofreciéndole mis servicios cada vez que tuviera a bien necesitar de ellos. Jamás fui ocupado, y mi ofrecimiento fué ilusorio.

En esto, recibí un oficio con la trascripcion de algunas medidas, (inconsultas por cierto,) que había dictado el Sr. Virreira; sin embargo, me propuse cumplirlas en todas sus partes, reservándome la ocasion de tratar confidencialmente sobre el particular con el Sr. Visitador, apesar de su tan notoria esquivaz y poca o ninguna accesibilidad. Al día siguiente y al regresar de haber despedido el vapor, me encontró el Sr. Virreira en el muelle y me incitó pasara a la oficina del Resguardo, donde inmediatamente pidió los libros mencionados en su oficio de Prontas medidas que trascribió recibí el día anterior. Le hice presente que ellos estaban hasta entonces en borrador, a causa de no encontrarse libros adecuados en el comercio de este puerto; que hacía algun tiempo esperaba los que tenía pedidos a Valparaíso; y que en vista de sus disposiciones, había comprado sin dilacion alguna, los que le ponía de manifiesto, abiertos, con las respectivas copias en limpio y que debían continuarse despues del despacho del vapor, como en efecto se hizo. Ni estas ni otras razones fueron admitidas por el Sr. Visitador, que dejó de arrastrar de la actitud despotica en que le colocara su cargo y só pretesto de falta de cumplimiento con sus determinaciones, se amostazó de tal manera, que nada quiso oír, contestando confusamente algunas consultas que le hice, relativas a sus inaplicables Prontas medidas. Entre estas hará notar, las que especifica con mucha insistencia y no ménos claridad. Impuso que se tomasen razones prolija, le rebollas, lechugas, huevos, gallinas y demás pequeñas, sin escepcion alguna, que la jente del pueblo, sirvientes, cocineros, etc., acostumbraban comprar diariamente de los Vapores para el consumo particular, imponiendo la restriccion ineludible de correr pólizas para víveres y demás artículos libres que pasaran de cuatro arrobas. Esto implica falta de conocimiento de la localidad, y es por el estudio de ésta, por donde debería haber empezado la Visita el Sr. Virreira, para su eficacia y buenos resultados. Como el Sr. Visitador no dió lugar para manifestarle los inconvenientes que establecia con esta nueva práctica, no tuve mas recurso que cumplir con lo ordenado; y como era consiguiente, estas medidas violentaron de tal modo al pueblo, que los Guardias han llegado a ser el objeto de una grande odiosidad con que tienen que luchar para hacer cumplir tales disposiciones, suscitándose discusiones que muchas veces han pasado a mayores resultados, y cuyas consecuencias han traído el desprestijio y menosprecio de los empleados del Resguardo, con el ridiculo a que han arrastrado a las autoridades superiores que mandaban su observancia.

El Sr. Virreira, a fs. 12 de su folleto-informe, asegura que en nada se habían cumplido sus disposiciones; luego, tambien asegura, que intencionalmente se llevaban sus prevenciones a una rigidez tan estremada con el pueblo. ¡Lamentable consecuencia hija de la fantasmagoria!

